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Kurzfassung 

Die vorliegende Arbeit befasst sich mit der Analyse der Kolbenkühlung von gegossenen 

Aluminiumkolben mittels Salzkernkühlkanal für den Anwendungsfall hochaufgeladener Pkw-

Dieselmotoren. Anhand von Kolbentemperaturmessungen im realen Motor und 

außermotorischen Untersuchungen werden die Wirkungen einzelner geometrischer Parameter 

auf die Kolbenkühlung untersucht. Die Ermittlung der maßgeblichen Parameter erfolgt durch 

Analyse der Wärmestromwege im Kolben und der zugehörigen thermodynamischen und 

strömungsdynamischen Gesetzmäßigkeiten. Neben geometrischen Einflüssen auf die 

Kolbenkühlung werden betriebsbedingte Faktoren wie Öl- und Kühlwassertemperatur bzw. 

Kühlölvolumenstrom untersucht. Die Betrachtung von Systemeigenschaften bzw. deren 

Einfluss auf das Kolbentemperaturfeld ergänzt die grundsätzlichen Betrachtungen. Hierzu 

zählen die Lage der Kühlöldüse, die Ausführung der Zylinderkühlung und die Lage von 

Einlass- und Auslassventilen. Die Bewertung der Ergebnisse nach verschiedenen Szenarien 

schließt den Basisteil der Arbeit ab und ermöglicht den Aufbau eines optimierten 

Kolbenkühlungskonzepts. Dieses Kolbenkühlungskonzept wird im Folgenden hinsichtlich der 

auftretenden Kolbentemperaturen untersucht und eine Anpassung der Betriebsweise mit 

Hinblick auf geringe Kolbentemperaturschwankungen bei Betriebspunktwechsel und geringen 

Kühlungsaufwand durchgeführt. 

 

abstract 

The following work describes the analysis of the piston cooling of casted aluminium pistons 

with incorporated salt core cooling channels for highly charged passenger car diesel engines. 

This analysis includes piston temperature measurements at the real engine as well as 

examinations on auxiliary test equipment to clarify the impact of singular geometric 

parameters on piston cooling. The definition of these relevant parameters is done by an 

analysis of heat paths and fluid dynamics within the piston. Beside this analysis of geometric 

factors an examination of operation conditions such as oil and coolant temperature, cooling 

oil flow is done. An analysis of the impact of system conditions (position of the cooling oil 

nozzle, cylinder cooling and position of inlet and outlet valves) on piston temperature 

supplements the basic work. The evaluation of the basic results following different scenarios 

enables the build-up of an optimized cooling concept. This cooling concept is furthermore 

investigated for its piston temperatures and an adaption of the operation mode taking into 

account low piston temperature differences while engine working point changes and low 

piston cooling effort is made.  
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